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! ! ! !本报讯 （首席记者 施捷）今
天召开的上海市卫生计生工作会
议同时透露，本市卫生计生系统上
一年全面完成各项医疗保障任务，
全市医疗机构诊疗总量同比大幅
增长，甲乙类传染病发病数继续维
持在历史低水平，未发生特别重大
的突发公共卫生事件。

最新统计数据显示，!"#$年，
本市甲乙类传染病发病率为
#$%&'()*%万，发病数继续维持在
历史低水平；全市常住人口各类免
疫规划疫苗接种率均维持在 ''+

以上，继续保持全国领先。全市医

疗机构共完成诊疗总次数 !&, 亿
人次，同比增长 *!&-.+，其中，门
急诊 !/!, 亿人次，同比增长
0&!%+；出院 $#$&'! 万人，同比增
长 $&(.+；住院手术 #-%&,- 万人
次，同比增长 #'&!#+。全市院前急
救车次 0!&(- 万车次，急救人次
-.&#'万人次。
与此同时，去年在防控全球首

发的新型人感染 1.2' 禽流感疫
情工作中，上海的疫情防控有力、
有序、有效、有度，疫情信息发布及
时、公开、透明，得到了国家有关部
门和世界卫生组织的充分肯定。

! ! ! !本报讯 （首席记者 施捷）市
政府今天上午召开“!%*,年上海
市卫生计生工作会议”，记者注意
到，在会议报告中具体列出的今年
*%项卫生计生重点项目中，研究
制定新农合市级统筹并与居民医
保接轨的实施方案、缩小城乡卫生
服务差距；推进社区居民大肠癌筛
查、0% 岁以上老年人肺炎疫苗接
种和新生儿疾病筛查等 $ 项公共
卫生服务项目；加强机构与居家相
结合的老年医疗护理体系建设，年
内新增 *%%% 张安宁舒缓疗护床
位；在全市卫生系统倡导、推广、完
善 *%条细节服务举措，改善病人
就医体验等服务民生内容，颇为扎
实醒目。

推广家庭医生制度
会议透露，推进基层卫生服务

能力建设，仍是今年本市卫生工作
的一个“重头戏”。结合本市居住证
和实有人口管理要求，本市将逐步
健全公共卫生“分级分类”梯度服
务和管理机制。本市今年还将在全

市所有社区卫生服务中心推广家
庭医生制度，落实签约优惠服务措
施，促进居民社区首诊，并推动双
向转诊。力争至今年年底，全市老
年医疗护理床位总数达到 0%岁以
上常住老年人口的 0!。为加大对
肿瘤晚期病人和临终病人的关怀
力度，今年全市还将新增 *%%%张
安宁舒缓疗护床位。

今年本市公立医院改革以转
机制为核心，期望通过综合预算管
理制度，强化政府对公立医院宏观
调控，同时要完善和推广 ,家郊区
新建三级医院运行机制，扩大医药
分开试点。本市还将继续做好住院
医师规范化培训和专科医师规范
化培训工作，组织开展“-3$34”临
床医学人才培养模式改革试点，并
积极探索与临床医学博士专业学
位的有机衔接。

与此同时，继续深入治理医
药购销领域商业贿赂和严禁医务
人员收受“红包”，加大查办违纪
违法案件力度，也被列为今年工
作重点。

监测人口出生动态
在全面加强公共卫生服务方

面，防控传染病是一个重点，内容
包括完善肠道传染病、呼吸道传染
病为重点的综合监测网络，规范预
防接种服务和管理。而做好人感染
1.2'禽流感、群体性不明原因疾
病等突发公共卫生事件的应急工
作，则被明确列为加强卫生应急能
力建设的重点。

计划生育内容今年是首次一
并列入整个卫生计生会议议程，会
议强调要完善相关配套政策，稳妥
有序地做好调整完善生育政策工
作。针对本市全面实施“单独两孩”
政策，要加强宣传，引导市民避开
生育高峰。同时，建立全市人口出
生动态监测机制，开展与调整完善
生育政策相关的人口形势分析和
人口出生预测，建立生育政策执行
评估制度，形成科学的出生人口性
别监测体系和考核体系。

副市长翁铁慧出席了上午的
会议并讲话。

市政府上午召开卫生计生工作会议透露

今年新增
*"""

张临终关怀床位
全市医疗机构诊疗总量大幅增长

去年!&,亿人次
在申城医院看病

! ! ! !“放在二三十年以前，上海的玩
具生产设计一直在全国处于领先，
现在怎么‘断档’了呢？”一生从事玩
具设计的朱宏恩老人今年已经 ((

岁高龄，日前，借替女儿报名参加由
本报主办的“上海 5678风情老照
片征集大赛”之机，诉说了一段关于
上海玩具的“时间故事”。

入行因为手工了得
朱宏恩生于 *'!0年，从事玩具

设计已有 0%载。为何会与玩具设计
结缘？老人归结于自己手工了得，擅
长画画，还会修闹钟。

朱宏恩最擅长的是木制玩具
的设计。哪件作品让朱宏恩最得
意？要数《木马人》。朱宏恩从一个
保存甚好的袋子中掏出了几张发
黄的旧照片，一款做工精致的木
马，连同马背上的木偶，栩栩如生
地展现在记者的面前。照片下部落
款的字样显示，作品《木马人》曾在
*'(! 年荣获轻工业部工艺美术品
“百花奖”。

朱宏恩讲述，“木马人”*'0$年
就已投产，以外销为主。当时的出厂
价 $9-美元:个，当年参加广交会，即
获得 (""打!注"一打 !"个#的外贸
订单，“那么多的订单，厂里都来不
及做！”

!木马人"有技术奥妙
“木马人”有何过人之处？朱宏

恩回忆起来仍然如数家珍———
首先，它是一个拖拉玩具。一般

小孩不会走路之前，很要走，但会走
路了以后，反而不愿走了。“木马人”
能够激发、吸引孩子多走路。其次，
“木马人”在拖拉的时候马头会动，

马背上的木偶还会跟着一上一下，
并发出嘀嗒的声音，煞是好玩。再
次，木马的木制模型当时都是自己
手工加半机械化锯出来的，需要相
当的工艺。最后，样品出来后提供给
幼儿园的孩子们试玩，结合孩子的
反馈进行修改，之后生产正品。

!"". 年，新加坡“上海玩具博
物馆”馆长陈国泰先生曾慕名而来，
专程来沪寻访“木马人”及其设计者
朱宏恩，并赠送“金狮奖”以资纪念。
尽管一生从事玩具设计，朱宏

恩坦言，就连女儿也没有玩过自己

设计的玩具，“当时厂里的玩具都是
外销的，不能往家里带，否则就是贪
污啊！”

木制玩具越来越少
从时间长河中一路走来，朱宏

恩渐入高龄。老人说，眼下市面上的
玩具多以塑料、电动玩具为主，长毛
绒玩具太多，木制玩具比较少。
“玩具这个行当是‘小玩具、大

生意’，做儿童玩具还是大有可为
的。”交谈中看得出来，最让朱宏恩
牵挂的，还是木制玩具。老人始终认

为，木制玩具变化比较多，面向幼教
为主。但时代发展到现在，各种电子
设备层出不穷，孩子沉迷于 ;<=>等
电子游戏，“孩子的童心没有了，小
朋友之间的交流也没有了”。
更让这位八旬老人有些心酸的

是，上海的玩具设计行业“散了”。上
世纪 (%年代以前，上海的玩具生
产、设计一直在全国领先，但目前出
现了人才方面的“断档”，都说搞玩
具设计“不上档次”。

朱宏恩拿风靡国内外的乐高
（5?@A）玩具举例，跟过去的木制玩

具一样，乐高同样是一种很好的玩
具，变化多，靠着一块一块的乐高拼
搭起来，充分培养孩子的动手能力。
“现在几十块、几百块的玩具

背后，不是买材料，而是买创意，其
实这个!玩具设计生产行业$也可
以是一个高附加值的产业。”朱宏
恩说道。

设计力量年龄老化
听闻了朱宏恩老人的这一段

“时间故事”，上海市玩具行业协会
秘书长王济平通过本报予以了积极
回应。
“上海的玩具制造业、尤其是木

制玩具的生产，早在 !%B$%年前就
已转移、外迁，目前，上海制造生产
的玩具或上海本土的玩具品牌，市
面上基本没有。”王济平透露，眼下
国内的玩具生产基地多集中在广
东、江浙一带，浙江云和就是国内本
土木制玩具的主要生产基地之一，
上海仅以销售为主。
王济平坦言，正如朱宏恩老人

所言，上海玩具设计人才的确存在
“断层”，仅有的一些设计力量，也多
以退休职工的返聘为主。
“玩具行业与创意生产不能画

等号。”王济平认为，上海目前从事
创意产业的人数并不算少，但从事
纯玩具设计的人并不算多。文化创
意产业更多的是以动漫为原型，
从而衍生出多种门类的副产品，
尽管包含有玩具的成分，但这跟
过去玩具行业的发展轨迹很不一
样。“可以说，创意产业与玩具行
业并没有很明显的分界，也没有很
明显的融合。”

本报记者 杨冬

!木马人之父"叹上海玩具设计人才断档
传统玩具渐渐销声匿迹 行业协会称产业早已转移

! 朱宏恩拿着木马人玩具的照片和另一款自己设计的熊猫火车玩具向记者讲述当年木制玩具的畅销情况

本报记者 周馨 摄


